
Правописание 
не и ни 

с разными частями речи



Слитное и раздельное 
написание не

▪ не пишется слитно, если слово без не 
не употребляется (негодовать);
▪ не с глаголами и деепричастиями 

пишется раздельно (не пришёл, не 
скрывая);
▪ глаголы с приставкой недо- пишутся 

слитно (недосыпать, недоглядеть);



Не с существительными, прилагательными
 и наречиями

слитно                   раздельно

▪ Если слово с не 
имеет синонимы 
без не: недруг – 
враг, небольшой – 
маленький, 
негромко – тихо.

▪ Если есть 
противопоставление с 
союзом а: не друг, а враг; не 
большой, а маленький; не 
громко, а тихо.

▪ Если присутствуют слова 
далеко, вовсе, отнюдь, 
нисколько: далеко не 
единственный случай; 
вовсе не обязательно



Не с причастиями
слитно                   раздельно

▪ Если нет зависимых 
слов:

   нераспустившийся 
цветок, 
неотправленное 
письмо

▪ С краткими причастиями: 
работа не закончена

▪ Если есть 
противопоставление с 
союзом а: не 
распустившийся, а только 
зацветающий гладиолус

▪ Если есть зависимые слова: 
не отправленное вовремя 
письмо



Не с отрицательными местоимениями
 

слитно                раздельно
▪ Если нет предлога:

некто, нечто
▪ При наличии 

предлога: 
не у кого, не за что



В остальных случаях не пишется 
отдельно

▪ с числительными (не восемь книг);
▪ с местоимениями (не этот);
▪ со словами категории состояния (не надо, не 

нужно);
▪ со сравнительной степенью (не старше, не 

глубже);
▪ со словами дефисного написания (не ярко-

красный, не по-старому);
▪ в вопросительных предложениях (Не правда 

ли?)



Слитное и раздельное написание ни
слитно                  раздельно

▪ В отрицательных 
местоимениях без 
предлога:

никто, ничто

▪ В наречиях: 
никогда, ниоткуда, 

никуда

▪ Во всех остальных 
случаях



Различение частиц не и ни
▪ Одиночное или двойное ни входит в 

устойчивые обороты:
откуда ни возьмись

как ни в чём не бывало 
во что бы то ни стало 

ни рыба ни мясо 
ни жив ни мёртв 

ни два ни полтора 
ни то ни сё 

ни дать ни взять



Следует различать сочетания

▪ Ни один (никто) – не один (много);

▪ Ни разу (никогда) – не раз (много раз)


